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宁波中医院解释：医生没有表达好

! ! ! !手心出汗严重，病人去宁波市中医
院就诊。医生诊断，可能是多囊卵巢综
合征。但当患者询问这种病是否严重
时，医生却回答说，自己回家去百度。

昨天，宁波市中医院解释，这位医
生还年轻，语言表达能力不强，院方愿
安排患者作进一步诊断。
罗小姐今年 !"岁，两星

期前，她发现自己手心出汗
严重，有时像刚洗过一样。#$
月 !$日下午，她去宁波中医
院看病，挂了内科普通门诊。
医生姓李，男，大概 %$多岁。

罗小姐把症状一说，李医生怀疑
她得的是“多汗症”，但罗小姐觉得可
能性不大。
“我平时汗不多，最近才出现这样

的症状，”罗小姐说，医生听了她的病情
陈述，随后注意到她手上毛发比较重，
诊断她可能得的是多囊卵巢综合征。

罗小姐问：这是种什么病？病情是否
严重？李医生的回答让她很无语：“你自
己回家百度下。”说完，李医生又看了罗
小姐的舌苔，给她开了几味中药。

服药三天后，罗小姐手心仍然出
汗。她对记者说，去看病，医生让患者回

家查百度，这种事她还是头一回听说。
记者昨天来到宁波市中医院，在消

化内科医生办公室见到了李医生。
李医生对罗小姐还有印象：“她胖

胖的，多汗，可能是多囊卵巢综合征。”
但提到为什么让罗小姐去上百度

查病情，李医生沉默了。显然他很紧张，

眼睛盯着电脑，反复按着手里的鼠标，
好像有话说，却很久都说不出来。不一
会儿，科室其他医生就把他叫走了。

随后，医院办公室工作人员告诉记
者，让患者去百度查病情显然是不合适的。
李医生比较年轻，缺乏经验，他有些口吃，

语言表达能力不是很好，多囊
卵巢综合征要去妇科才能确
诊，李医生是消化内科医生，
他本意是建议患者上网查询
下多囊卵巢综合征相关情
况，再决定是否去看妇科，但
他没有跟患者说清楚。

昨天下午，李医生上司、医院消化
内科孙主任，希望罗小姐对李医生的言
辞多一份谅解。他说，李医生平时对病
人态度挺好，就是口头表达能力稍微差
了些。对此，他会提醒医生们，以后和患
者交流时要注意表达方式。
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! ! ! !北京市第一中级人民法院 #&日作出一审
判决，要求卫生部于法定期限内对河南省消费
者赵正军提出的政府信息公开予以重新答复。

案件始末
今年 #月，赵正军向卫生部政务公开办公

室提出了信息公开申请，要求公开生乳新国标
制定时“食品安全国家标准审评委员会'以下简

称$食安国标委%(编写的会议纪要”。
!$#$年 )月，卫生部发文公布了《生乳》

'*+#,%$#-!$#$(等 ..项新的食品安全国家标准。
有关生乳收购的两项标准发生了变化。此前，我
国生乳收购标准是每毫升细菌总数不超过 /$万
个，蛋白质含量最低每百克含 !0,/克。但是，根据
新国标，生乳收购中每毫升细菌总数提高到了
!$$万个，而蛋白质最低含量下调至 !0"克。

有专家表示，新国标中生乳蛋白质含量低
于发达国家 %0$克以上的标准；而菌落总数放
宽 )倍后，是美国、欧盟标准 #$万个的 !$倍。
广州奶协理事长王丁棉曾“炮轰”此标准是

“被大企业绑架，中国乳业新国标是世界最低、
全球最差”。

赵正军要求卫生部公开会议纪要的原因，也
是为了搞清“新国标是不是被企业绑架了？”他注
意到，在 !$#$年出台的新行业标准中，没有关于
起草人的具体介绍，而 #,".年《生鲜牛乳收购标
准》中，却注明了起草单位和主要起草人。

#月 !$日，卫生部拒绝了赵正军的申请。!

月 #.日，赵正军将卫生部诉至法院。

专业观点
据了解，庭审中，卫生部的依据之一是《国

务院办公厅关于做好政府信息依申请公开工作
的意见》'国办发1!$#$2/号文件3。这份文件中规
定，“行政机关在日常工作中制作或者获取的内

部管理信息以及处于讨论、研究或者审查中的过程性信息，一般
不属于《条例》所指应公开的政府信息”。
也就是说，卫生部认为，赵正军所要的会议纪要即属于过程

性信息，一旦公开，可能影响社会稳定，增加行政管理工作负担。
“国办 /号文，从立法目的来说，并不能一定推导出会议纪

要属于过程性信息。”清华大学法学院副教授程洁在接受采访时
说，否则文件就与《政府信息公开条例》第 !条的规定相冲突。
《政府信息公开条例》第 !条规定，政府信息是指行政机关在

履行职责过程中制作或者获取的，以一定形式记录、保存的信息。
程洁表示，在决策之前，乳业公司、奶农、消费者等利益相关

方基于自身立场参与讨论、提出意见，都是很正常的事，“用不着
遮遮掩掩”。北京师范大学法学院教师胡俊宏曾指出，国家强制
标准制定过程中的公众质询环节形同虚设，技术标准的技术水
平，必然由少部分特定人群把持和操纵。
“强制性标准的起草部门一般是专业技术委员会，只能代表

特定人群，通常是企业界的利益。”胡俊宏说。
程洁表示，当决策涉及重大公共利益事项时，会议纪要中的

事实内容应当公开。
“如果其中有不应当公开的内容，可以根据《政府信息公开

条例》第 !!条的规定，进行区分处理。”程洁说，比如采取不公开参
与人、公开观点的折中方案。

等待结果
法庭认为，会议纪要属于卫生部在履行其法定职责过程中

制作的政府信息，但此案不涉及上述会议纪要是否应当公开的
问题，驳回了赵正军要求判令卫生部公开会议纪要的诉讼请求。
目前，诉讼双方均未表示上诉。卫生部新闻发言人邓海华在

接受媒体采访时表示：“卫生部收到判决书后，将根据法院判决
重新作出答复。”
“如果对答复不满意，我还将起诉卫生部。”赵正军在接受记

者采访时表示。 中国青年报 !李丽 实习生 张昢昢"
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“另类讨薪”，怪招背后是提醒
! ! ! !农妇&苗翠花'模仿外交部发言

人的讨薪视频( 近日在网上引起广

泛关注) #$日(视频策划者现身讲

述拍摄过程( 说明为什么要采用如

此奇特的&点子')

近年来( 从拜河神到跪求范仲

淹像(再到举行&网上讨薪发布会'(

农民工 &另类讨薪' 的方式不时出

现) 讨薪(仿佛成了比拼创意的&技

术活') 然而舆论总是喜新厌旧(若

非剑走偏锋的奇招* 出其不意的怪

招* 动人心弦的狠招( 很难引起关

注)无论高人指点还是自己出招(这

种吸引眼球的讨薪方式演绎下去(

恐怕越来越难以为继)

既然如此(为什么&另类讨薪'

仍然不断花样翻新( 并形成一定的

路径依赖+这当中既有少数&成功案

例' 出奇制胜的示范效应( 另一方

面(也是一种迫不得已的无奈之举)

比如(&苗翠花' 录制视频到网上发

布之前(&法律程序和上访程序都走

完了(没有用)'再比如(一些农民工

就是在欠薪者 &法院判决就是一张

废纸'的叫嚣下(把求助的目光从现

实投向了网络世界)

讨薪(本该有理直气壮的底气(

而不是被屈辱所取代,本该有尊严(

而不是沦为悲情的代名词)&法律须

被信仰(否则形同虚设'(如果欠薪

方尊重法律( 如果职能部门守土有

责( 如果农民工利益表达的制度化

渠道有效(农民工何须求助于网络+

正如有的学者所言( 利益表达是要

付出代价的( 坚持持续不断的利益

表达(其成本很高(靠公民个人之力

很难承担)&苗翠花'自陈不知&啥是

外交部'(却要模仿外交部发言人为

自己讨薪(这更说明(对农民工等弱

势群体来说(他们不善于表达(也不

长于维护自身权益( 这就更加需要

常态化的制度救济)

而对职能部门来说(农民工&上

网讨薪'(未尝不是一种提醒) 农民

工既然可以通过网络表达诉求(为

何不顺势而为( 把网络变成制度性

的维权渠道+在网络化时代(通过网

络机制维护群众权益( 正是社会管

理创新的题中应有之义)目前(一些

地方已经在进行这方面的尝试) 群

众可通过登录相关网页* 发手机短

信等多种途径反映信访诉求( 而工

作人员能直接在网上处理群众投

诉)这些地方的创新实践说明(只有

铺设民意通达的&高速路'(开通化

解诉求的&快车道'(社会矛盾才可

能消弭于无形之中)

&为川者(决之使导,为民者(宣

之使言) ' 世上没有说服不了的民

众(只有无意说服民众的冷漠,没有

化解不了的矛盾( 只有放任矛盾越

滚越大的失职)在社会转型期(更需

要尊重民众的多元化利益表达(更

应建立多元化的利益协调机制) 只

有利益协调机制跑在前面( 人们的

正当权益及时得到维护( 社会运行

才能健康有序)

人民日报 -秦淮川.

揭秘!求子黑市"#有钱就有可能
! ! ! !近年来，代孕、非法买卖卵子与精
子的新闻频频见诸报端，这其中既有操
作成功的，也不乏打着“重金”旗号实施
诈骗的，这到底是一个怎样的市场？

值得注意的是，据记者调查，交易
双方为了保险起见，签署合同时有些还
聘请专业律师指导，而律师的介入更使
得这些灰色交易行走在法律边缘更加
游刃有余。在上海、深圳等地均设有事
务所的某陈姓律师就熟稔此道。在接受
记者采访时，这名律师详解了这个繁荣
的“求子黑市”。

陈律师对记者直言不讳：“国际代
孕市场已经相当成熟，可以提供一条龙
服务，我的一个朋友找到代孕中介，中
介拿给他一个相册，上面是各国提供代
孕服务的女孩子的资料，除了照片外，
还罗列着国籍、血统、学历等等。”
他告诉记者，如果你愿意提供代孕

服务，可以找到专业中介，或者通过网站
注册，中介会对你的资料进行审核，之后
挂牌，明码标价，购买卵子多少钱，借用
肚子多少钱，孩子养下来抱走多少钱。
“以美国女孩为例，购买其卵子并让其代
孕直至生产大概需要 #/$万元人民币。”

在国内，陈律师说，各个大城市都
有这样的地下市场，当然相比而言南方
一些城市市场更为发达，“这个行业其
实没有那么神秘。金钱交易无所不能。”

以人工授精为例，现在的黑市价格
大约在 #!万元至 !$万元，在中介的帮
助下，手术可以选择在香港或大陆进
行，唯一的区别是香港的医疗机构不允
许做性别筛选。陈律师透露，他所了解
到的广州与深圳的某两家做试管婴儿
的医院可以性别筛选。

当然要享受到这些服务，都是要付
费的，“把钱交给中介，其余的事情，中

介会来解决。”陈律师说，这些医疗机构
并不会去甄别男女双方的法定关系。以
香港为例，客户不需要提供计划生育证
明，只需要提供港澳通行证复印件。
“若是一个 .$多岁的老头要借用

一个与他没有婚姻关系的女孩的肚子
生一个儿子，怎么办？”
“告诉你，很简单，中介几十元就可

以帮你做一套假的香港身份证明，为何
要做假的香港证件呢，因为香港没有计
划生育限制，而后在中介安排下，双方
到大陆的医疗机构完成服务。经济利益
驱使下，这些医院只保留所谓的香港身
份证件的复印件，并不会去核实。”

具体到代孕行为，则包含多种情
况。“提供卵子的不一定提供肚子，提
供肚子的不一定提供卵子。”陈律师补
充说道。 杨江

-更多内容详见新一期/新民周刊0.

在社会转型期，更需要尊重民众的多元化利益表达，
更应建立多元化的利益协调机制———


